

oficios». Ambas situaciones aparecen claras en el presente libro, interesantísimo para estudiosos y fieles en general por ser un tema, que vale la pena sembrar y destacar en la espiritualidad contemporánea. Conviene a pesar de todo lamentar que llega un poco tarde, en plena etapa de reforma del año litúrgico, pero siempre puede ser interesante, sin excluir el índice analítico que cierra las ochocientas apretadas páginas del libro.

M. F. Sánchez

\* \* \*

RAFAEL GÓMEZ PÉREZ, *Teología en la vida diaria*. Ediciones Rialp, Madrid, 1969, 134 pp.

Si hoy el laico en España está al margen de la teología, no debe ser así en el futuro. Esta es la tesis que el autor desarrolla a lo largo de esta obra. Después de una justificación histórica y doctrinal de una dedicación del laico al estudio de la ciencia de Dios (cc. 1-2), estudia Rafael Gómez las dificultades que en la praxis se oponen a una plena entrega (c. 3) y reúne (c. 4) todos los textos del Vaticano II referentes al tema, para fijar las cuestiones que pueden interesar hoy al laico teólogo (c. 5) y concretar su actitud ante una crisis innegable en el campo de las ciencias sagradas. Es difícil disentir de la tesis del autor, pues se impone por su evidencia. Cabe preguntar: ¿Por qué los laicos, de hecho, no se dedican al estudio de la teología? La respuesta tiene un sentido económico. Hoy el laico —ni el clérigo— no puede encontrar en la teología un medio de subsistencia. A mi juicio esta es razón suficiente; aunque no excluyo la pasividad e inercia propia de nuestro carácter carpetobético y la suma indigencia de Facultades teológicas abiertas a los laicos. En este sentido una leve esperanza amanece en alguna Facultad española.

L. Arias

CHARLES DE FOUCAULD, *Contemplación*. Textos inéditos. Ediciones Aldecoa y Sígueme, Burgos-Salamanca, 1969, 197 pp.

¡Qué dicha para el alma sumergida en el torbellino de la acción respirar el aire fresco y perfumado de la plegaria! Charles de Foucauld te invita, en estos textos inéditos, a practicar cada día la oración solitaria y secreta, sólo conocida del Padre de los cielos. Su palabra cálida y persuasiva te introduce en la intimidad de su alma contemplativa, desbordante de caridad. Es la palabra de un enamorado de la belleza siempre antigua y siempre nueva de Dios. A medida que avanzas en la lectura se acrece la sed de estar unido a El. Es voz de un amigo que no engaña. No te habla de cosas indiferentes, sino de la vida de fe que vive en soledad, por eso su acento da paz. De rodillas se entiende mejor este mensaje de espiritualidad.

L. Arias

DOMINGO RAMOS LISSON, *El testimonio de los primeros cristianos*. Ed. Rialp, Madrid, 1969, 212 pp.

La vida de los cristianos de la primera generación era un vivo testimonio de fe en Cristo para el mundo de la paganía. ¿Qué somos hoy los cristianos? ¿Testigos del Evangelio? La intención del autor es poner ante nuestros ojos un modelo de vida espiritual. No se trata de una mera narración histórica, el título de la obra no indica toda la riqueza de su contenido. Es un programa de vida cristiana, pues en sus breves capítulos se nos habla de las exigencias de un vivir en Cristo para resucitar con El. Sin concesiones a la imaginación, en un estilo llano y sencillo D. Ramos va partiendo el pan de la verdad. No es un libro para leer de prisa, sino para meditar en el secreto de nuestro corazón.

L. Arias

PABLO MARTÍNEZ SAÍZ, *El tiempo pascual en la liturgia hispánica*, Instituto Superior de Pastoral, Madrid, 1969 (Colección Estudios, núm. 2).

La colección de estudios de investigación teológica y pastoral, iniciada hace poco por el Instituto Superior de Pastoral de la Universidad Pontificia de Salamanca, va siendo ya una realidad, una gozosa y esperanzadora realidad. La tesis doctoral del joven profesor Pablo Martínez Sáiz,